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蔡委員培慧：我特別強調種苗資料庫。 

曹主任委員啟鴻：現在已經在做，而且編了預算，詳細情形請陳所長跟委員說明。 

主席：請農委會農試所陳所長答復。 

陳所長駿季：主席、各位委員。整個蘭花種原資料庫現在已經在跟蘭花育種者協會合作，有系統地

把每一個種原的性狀進到資料庫裡面去。 

蔡委員培慧：種原資料庫並不是以他們現在正在做商業經營的為主，荷蘭之所以會凌駕台灣，一年

賣一億三千萬株，我們只賣九千萬株，很大一部分是他們十幾年前來台灣大量收購台灣的蘭花

品種，你們怎麼面對這件事情。 

陳所長駿季：我們不是只針對現有的商業品種，我們是有系統地把商業品種合起來。 

蔡委員培慧：由於時間關係，麻煩你們以書面提供農民保險、國家蘭花種原資料庫的具體做法給本

席。 

主席：請農委會提供書面資料給蔡委員。 

現在處理臨時提案。 

1、 

農委會規劃 106 年優先於台糖土地推動 40 公頃農業光電示範園區，鑑於我國糧食自給率低於

三成的現況下，為避免再生能源生產與人民搶地奪糧及造成生活、環境的破壞，且台糖保留之

農地，仍具有良好生產之功能，因此，農電共生發展政策更需審慎評估。爰提案要求農委會重

新檢視此計畫使用台糖土地之必要性；農電共生發展政策，應以糧食安全，確保優良農地為基

本原則，方據以規劃、推動。 

提案人：蔡培慧  邱議瑩  黃偉哲  蘇震清  王惠美  

孔文吉 

2、 

鑑於台灣農民老化及農村勞動力不足之問題，雖農委會已擬定「輔導引進省工農業機械設備

示範推廣計畫」，亦鼓勵農民購置省工農業生產、加工、收穫後處理之農業機械。惟國人進口

之農機具大多來自美、日兩國，其價格對一般農民來說仍是一項重擔，且使用上未必完全符合

國人生產之條件。爰提案要求農委會應擴大本土農機具之修改與研發計畫，積極開發輕量型、

操作容易及適合我國農耕習慣之科技農機具，透過科技運用與農事管理結合，除可減輕農事對

高勞動力的依賴外，亦可吸引跨域之青年共同投入農業之經營。 

提案人：蔡培慧  邱議瑩  黃偉哲  蘇震清  孔文吉  

王惠美 

3、 

鑑於台灣近年來爆發狂犬病疫情，為有效控制疫情，農委會與各地方政府自 102 年起，依動

物傳染病防治條例要求家犬、貓應接種狂犬病疫苗，以避免疫情之擴大。惟現行施打之疫苗因

含有佐劑之成分，會在部分貓隻身上引發貓疫苗相關肉瘤（Vaccine-associated sarcoma；VAS）

之惡性腫瘤，導致貓隻在協助狂犬病防疫之餘，同時陷入另一健康風險中，亦造成飼主對該疫



 

 390

立法院公報 第 105 卷 第 69 期 委員會紀錄 

苗之不信任。為避免防疫產生漏洞，爰提案要求農委會於(一)一個月內檢視現有防疫政策，並

邀集產官學界參與討論；(二)三個月內提出協助國產研發或進口無佐劑疫苗之方案，以作為飼

主疫苗施打之其他選擇；(三)加強對飼主的防疫宣導，以利疫情控管並保障國人與寵物之健康

安全。 

提案人：蔡培慧  邱議瑩  黃偉哲  蘇震清  孔文吉  

王惠美 

4、 

農委會鑑於台灣農民老化及農村勞動力不足之問題，已規劃在農業縣市進行「成立農業勞務

人力調度平臺」之試辦，欲透過一般性失業勞工、農村婦女、新住民或原住民等來組成農事服

務團以解決現有缺工問題。然依據教育部全國中輟統計資料顯示，103 學年度中輟生總數為 4 千

多人，此部分青年失學人口若能透過農業師徒制度化模式，將其引入農業領域，除可增加從農

人口外，亦可減緩農民老化之速度。爰提案要求農委會應將失學青年一併納入此人力調度平台

。 

提案人：蔡培慧  邱議瑩  黃偉哲  蘇震清  孔文吉  

王惠美 

5、 

有鑑於 520 後農委會於會本部成立「農村再生基金辦公室」以作為未來農村再生基金資源分

配之單位，惟該辦公室係臨時任務編制，僅編制 5 人，分別由企劃處（2 人）、農糧署（1 人）

、水保局（2 人）來維持辦公室運作，且該辦公室沒有直屬局處，直接對主委負責；此一臨時編

制未來將負責分配每年 50 餘億元農村再生基金且直接隸屬農委會主委之下，恐造成未來資源分

配不均、執行不力等問題。為健全農村再生基金之運用以及發展，爰提案要求農委會一週內說

明該辦公室之職權、運作經費來源以及未來工作計畫，並送交經濟委員會。 

提案人：王惠美  孔文吉 

連署人：廖國棟  張麗善 

6、 

有鑑於農村再生基金辦公室成立後，未來農村再生相關申請案，200 萬以下的申請案由縣市政

府來審核，200 萬以上的申請案由該辦公室來審核；然據瞭解某些縣市政府相關業務只有 1 至 2

人負責，且承辦人對業務不甚熟悉，缺乏農村再生專業背景，根本無法執行該業務，爰提案要

求農委會一週內盤點各縣市政府相關業務人力配置運用情形，提出檢討以及改善報告，並送交

經濟委員會。 

提案人：王惠美  孔文吉 

連署人：廖國棟  張麗善 

7、 

有鑑於新政府為捍衛食安，蔡英文總統喊出「十倍檢驗」，也就是年底前全台學校午餐要抽

驗 1,000 件，但各政府機關預算早已確定，且可以到田間源頭抽驗的工作人員有限，地方農業機


